

# Hilfe, die Helfer werden knapp

Keine Anmeldung mehr am Sonntag beim Tiergartenlauf – Freiwillige von der Lebenshilfe packen mit an

VON ANDREAS SAFFT

**Lüneburg.** Wenn rund 1000 Mädchen und Jungen, Frauen und Männer am kommenden Sonntag, 11. September, wieder einmal durch die Lüneburger Wälder laufen oder walken, dann geht das nicht ohne eine große Zahl an Helfern. Doch Freiwillige finden viele Vereine immer schwerer, wie man auch beim MTV Treubund im Vorfeld des 46. Tiergartenlaufs bemerkt hat. „Das Problem gärt schon lange“, betont Organisator Wilhelm Stumpfenhausen. Diesmal wird am Veranstaltungstag selbst erstmals keine Nachmeldung mehr möglich sein. Stumpfenhausen: „Ich habe dafür einfach kein Personal mehr. Und die Leute haben genügend Möglichkeiten gehabt, sich anzumelden.“

Die Online-Anmeldung ist bereits geschlossen, dafür nimmt der MTV am Sonnabend von 9 bis 13 Uhr noch Nachmeldungen im Tribünengebäude an der Uelzener Straße entgegen. Wer die Veranstalter entlasten will, kann auch seine Startunterlagen schon am Tag vorm Lauf abholen.

## Lauftreff nur noch offen für Mitglieder

Insgesamt kostet es Stumpfenhausen immer mehr Mühe, genügend Helfer zusammenzubekommen – gut 60 waren bisher beim größten Volkslauf der Region im Einsatz. Verschärft hat sich die Lage dadurch, dass er trotz mehrjähriger Suche keinen Nachfolger für die Abteilungsleitung des Lauftreffs fand, dieser daher im Frühjahr nach 49 Jahren Eigenständigkeit in der

Leichtathletik-Abteilung aufging.

Im Lauftreff waren zuvor Mitglieder und Nichtmitglieder des MTV Treubund vereint. „Letztere haben unsere Infrastruktur benutzt, ohne etwas zu bezahlen. Für den Sportbetrieb von Nichtmitgliedern fühlt sich der MTV aber nicht zuständig“, betont Geschäftsführer Jörn Lucas. Viele aus diesem Kreis haben sich mittlerweile anderen Lauftreffs angeschlossen oder treffen sich statt auf nun vor dem MTV-Platz, um privat ihre Runden zu drehen. So hat auch der Tiergartenlauf einige langjährige Helfer verloren. Für Lucas eine Frage der Loyalität: „Wer so einfach von der Fahne geht, der muss sich fragen, ob er das mit seinem Gewissen vereinbaren kann.“

Verschärft wird in diesem Jahr die Lage durch die Kommunalwahlen am gleichen Tag. Gewählt wird auch in der Grundschule Rotes Feld, die direkt neben dem MTV-Platz liegt, so dass besonders viele Streckenposten rund um die Friedrich-Ludwig-Jahn-Straße benötigt werden.

Immerhin sorgen 14 Freiwillige von der Lebenshilfe Lüneburg-Harburg, Menschen mit und ohne Behinderungen, für Entlastung. Sie halfen schon bei den Special Olympics in Hannover im Juni mit und leckten dort Blut, werden beim Tiergartenlauf das Gepäck aufbewahren, Getränke und Medaillen verteilen. Dass der Einsatz schon am Sonntag um 8 Uhr beginnt, „das ist für uns keine Schwierigkeit“, sagt Britta Marie Habenicht, Projektleiterin Ehrenamt bei der Lebenshilfe. „Die Motivation der Gruppe ist sehr hoch.“ Sie kann



Rund 1000 Aktive drehen am Sonntag ihre Runden auf dem MTV-Platz oder im angrenzenden Tiergarten - das geht nicht ohne genügend Helfer. Foto: be

sich sehr gut vorstellen, dass ihre Leute auch bei künftigen Ausgaben des Laufs mit anpacken.

Auf Dauer, so befürchtet Stumpfenhausen trotzdem, lässt

sich eine solche Großveranstaltung wohl nur noch mit Handgeldern für die Helfer organisieren – das müsste man nur aufs Startgeld drauflegen. In jedem

Fall will er aber trotz aller Sorgen 2020 ein besonderes Jubiläum feiern: „Den 50. Tiergartenlauf wollen wir in jedem Fall noch auf die Reihe kriegen.“

## Von 75 Meter bis 19,3 Kilometer

Der Tiergartenlauf ist das sechste Rennen des SALAH-Cups – und sicher auch eines der prestigeträchtigsten der Volkslauf-Serie. Nirgendwo sonst sind die Felder so groß – nicht nur bei den Hauptrennen über 10,7 und 19,3 Kilometer, sondern auch beim Jugend- und Trimmiläuf über 6,3 Kilometer.

Mehr Meldungen als in den Vorjahren sind für die Kinderläufe eingegangen, da die

Sommerferien diesmal deutlich früher endeten.

Alle Läufe werden auf dem Platz gestartet. Zeitplan: 9:10 Uhr: 19,3 km Universal-Reisen Langlauf; 9:20: 800 m für Jahrgang 2001 bis 2008; 9:30: 400 m Jahrgang 2004 bis 2010; 9:40: 75 m Bambiniäuf ohne Zeitmessung (2009 und jünger); 10:00: 10,7-km-Hauptlauf mit Walking; 10:10: 6,3 km Jugend und IKK classic Trimmiläuf mit Walking.

## Gemeinsam ist das Zauberwort

Freiwillige sind so schwer zu finden? Vor vier Tagen traten die Triathleten des RSC Lüneburg beim Bibernann in Bleckede den Gegenbeweis an. Praktisch jedes Vereinsmitglied packte mit an. Eine amtierende Landesmeisterin war sich nicht zu schade, sich im strömenden Regen aufs Führungsfahrrad zu setzen, um die Läufer sicher ins Ziel zu führen. Am Ende waren alle stolz darauf, dass sie gemeinsam eine tolle Veran-

staltung auf die Beine gestellt haben. Gemeinsam – das ist das Zauberwort. „Der Tiergartenlauf steht und fällt mit Wilhelm Stumpfenhausen“, sagt MTV-Geschäftsführer Jörn Lucas.

### Auszeit

Das verdiente Lob für den Organisator enthält aber einen Tadel für den Rest des Vereins. Viele Freiwillige sind seit Ewigkeiten dabei, es rückt aber

kaum jemand nach. Denn Helfer lassen sich auf Dauer weder durch Druck noch durch Handgelder halten. Sie sollten schon für die Sache brennen.

Das gilt zumindest für die 14 Ehrenamtlichen von der Lebenshilfe, die nebenbei Inklusion vorleben. Viel zu viele im Verein denken aber anscheinend nach wie vor: Der Wilhelm macht das schon. Irgendwann macht er es nicht mehr. Und dann? *Andreas Safft*